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Aos sete dias do mês de dezembro do ano de dois mil e vinte e dois pelas dez horas, reuniu 

em sessão ordinária, a Assembleia Municipal de Sardoal, no Sala Polivalente do Centro 

Cultural Gil Vicente, em Sardoal, com a seguinte Ordem de Trabalhos: ---------------------------  

Ordem de Trabalhos 

1. Cidadania e participação cívica dos jovens na comunidade; 

2.Sardoal, contribuição dos jovens no seu futuro. 

Seguidamente procedeu-se à chamada, tendo-se verificado a presença dos seguintes 

deputados da Assembleia: ----------------------------------------------------------------------------------- 

Miguel Jorge Andrade Pita Mora Alves, Adérito Miguel Gaspar Garcia, Joana Marcos 

Barroso Ramos, Jorge Gomes, Joaquim António Lopes Serras, Rui Manuel Lourenço 

Valente, Dora Grácio, Fernando Cascalheira Vasco, Marcelo Serras, César Filipe Gonçalves 

Marques, Vitor Júlio Outeiro Morais, Alcina Manuela B.P. C. Almeida, Miguel Afonso C. Alves, 

Paulo José Casola Pedro, Dora Maria Lavrador Santos, Duarte Nuno A. Batista. -----------------  

Estiveram presentes os Senhores Presidente da Câmara, Vice-Presidente e Vereadores, 

Pedro Miguel Lobato Duque e Patricia Susana André da Silva. -------------------------------------- 

Não estiveram presentes os Senhores deputados Maria Aida Costa Batista, Rita Margarida 

Passarinho Navalho, Paulo Jorge Falcão Lourenço e Adriano Chambel Grácio Martins, que 

antecipadamente justificaram as suas faltas. ------------------------------------------------------------ 

Ordem de Trabalhos 

1. Cidadania e participação cívica dos jovens na comunidade; 

2.Sardoal, contribuição dos jovens no seu futuro. 

O Senhor Presidente da Assembleia iniciou a sessão referindo que a mesma tem o objetivo 

de aproximar os jovens da participação cívica que pode ser pela ação política. ----------------- 

1. Cidadania e participação cívica dos jovens na comunidade; 

 

O Senhor Presidente da Assembleia deu uma explicação muito simples dos órgãos 

representativos das autarquias locais, como sendo a Câmara Municipal, a Assembleia 

Municipal e as Juntas de Freguesia do Município. ------------------------------------------------------ 

Explicou sobre as competências da Câmara Municipal e de onde vêm as suas receitas. ----- 

Fez também uma breve referência sobre a Assembleia Municipal, como funcionam as 

sessões, as suas datas, como é constituída e as suas competências e, falou ainda sobre o 

funcionamento e competências das Juntas de Freguesia. ------------------------------------------- 

O Senhor Presidente da Assembleia deu a ouvir uma mensagem gravada do Presidente 

da Associação Nacional de Assembleias Municipais, da qual o município de Sardoal faz 
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parte sobre a participação cívica e o contributo que os jovens podem dar para a melhoria 

do concelho, porquanto muitos dos jovens presentes estão a chegar à maioridade e já 

podem votar. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Referiu que a intervenção cívica leva à política, das mais variadas formas, porque a política 

está em tudo, dizendo que os jovens serão sempre políticos, enquanto cidadãos, ainda que 

não tenham atividade política, incentivando os mesmos a participar nas Assembleias de 

Freguesia e nas Assembleias Municipais. ----------------------------------------------------------------- 

Foi dada a palavra ao Senhor Presidente da Câmara que começou por dizer que só o facto 

de ali se estar, é já uma atitude política, que pressupõe uma reflexão, um pensamento, 

uma atitude perante algo, sendo esta uma atividade nobre e que deve ser exercida por 

pessoas com disponibilidade e com vontade de ajudar os outros e, isso é algo que todos 

devem participar, devem ter uma participação ativa e não deixar que as decisões que são 

fundamentais no dia-a-dia, sejam tomadas só pelos outros. O importante é que todos 

tenham uma participação cívica e com esta ter-se-á uma participação política. --------------- 

Referiu que atividade política é muito exigente pois exige muito de quem a pratica e 

muitas vezes do seu conforto familiar. -------------------------------------------------------------------- 

Disse ainda que a política é o confronto de ideias uma reflexão conjunta, mas que nem 

sempre as pessoas estão de acordo, independentemente de pertencerem ou não ao 

mesmo partido. ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Presidente referiu que a Câmara Municipal tem a obrigação de fazer a gestão do 

concelho, mencionou algumas entidades parceiras com quem a Autarquia trabalha para o 

desenvolvimento do território. ------------------------------------------------------------------------------ 

O Senhor Presidente da Assembleia pediu aos alunos para colocarem as questões e 

duvidas sobre o que foi dito anteriormente. ------------------------------------------------------------- 

Foi questionado como são aprovadas as decisões da Assembleia Municipal, ao que o 

Senhor Presidente da Assembleia respondeu serem por votação, dando o exemplo de 

uma proposta emanada da Câmara Municipal, sendo que também, em certas situações, o 

voto é secreto, nomeadamente quando se trata de escolher pessoas. ---------------------------- 

Também foi questionado como é constituída a Assembleia Municipal, tendo o Senhor 

deputado Adérito Garcia respondido ser constituída por 15 deputados, eleitos diretamente 

em votação, aos quais se somam os quatro presidentes de Junta de Freguesia que têm 

lugar na Assembleia Municipal por inerência da função e, no Sardoal são quatro. ------------- 

Outra pergunta foi, quais as funções dos membros constituintes da Assembleia Municipal, 

tendo o Senhor Presidente da Assembleia respondido serem sobretudo no âmbito 
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deliberativo e fiscalizador, em que, deliberativo tem a ver com a questão da votação, sendo 

deliberado sobre propostas da Câmara Municipal, de relatórios contas, dos planos anuais, 

regulamentos, taxas e, a função fiscalizadora, em que, no período antes da ordem do dia, 

no qual não há assuntos fechados, os deputados podem questionar a Câmara sobre todos 

os assuntos dos quais se tem dúvidas. -------------------------------------------------------------------- 

Fez referência à representação da Assembleia Municipal noutros órgãos, nos conselhos 

municipais, nas assembleias intermunicipais e em tudo o que são atividades da Câmara, 

porque é também uma função do deputado municipal representar a Câmara em 

cerimónias em noutras situações. -------------------------------------------------------------------------- 

Outra questão colocada foi, quais os cargos existentes na Assembleia Municipal. ------------- 

O Senhor Presidente da Assembleia respondeu ser o Presidente da Assembleia Municipal, 

os dois Secretários, os Deputados Municipais, os Presidentes de Junta, e neste caso não é 

obrigatório que sejam estes, podem ser os representantes da Junta de Freguesia, o 

Executivo Camarário e os Vereadores. --------------------------------------------------------------------- 

Também foi perguntado se há e quais são, os órgãos da Assembleia, maioritariamente 

ligados aos jovens, ao que a Senhora deputada Joana Ramos respondeu não haver um 

pelouro para a juventude, mas existe na Câmara, juntamente com a educação, sendo ideia 

de começar a tratar esse caminho dado que todos os órgãos, nos quais os deputados 

eleitos estão presentes, devem refletir as preocupações dos jovens. ------------------------------ 

Disse também, o Senhor Presidente da Câmara, que a Assembleia Municipal como órgão 

fiscalizador, deve fiscalizar se o executivo Municipal está a executar as políticas para a 

juventude. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Tomou a palavra o Senhor deputado Fernando Vasco referindo-se à importância da 

oposição, nomeadamente de chamar a atenção para os diversos problemas existentes e 

fiscalizar o trabalho do executivo, assim como tem a competência para solicitar a 

realização de uma assembleia extraordinária, tendo também o direito de intervir 

obrigatoriamente em determinados temas. -------------------------------------------------------------  

Interveio o Senhor deputado Jorge Gomes para referir que o mais importante na vida é a 

felicidade das pessoas e que a política serve para agarrar nas atitudes e transforma-las em 

comportamentos os quais devem servir para produzir felicidade para todos. ------------------- 

2.Sardoal, contribuição dos jovens no seu futuro. 

A Senhora deputada Joana Ramos fez uma breve apresentação sobre a participação cívica 

e democrática a qual pode ser feita através do associativismo, ou o voluntariado e pela 
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ação política mais formal, que é as pessoas envolverem-se politicamente com um partido 

politico ou não. -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Referiu ser muito importante o pensamento, a visão crítica sobre as coisas e o estar atento.  

O Senhor deputado Adérito Garcia fez também uma apresentação no âmbito dos 

contributos dos jovens para o Concelho, pois toda a gente tem o seu entendimento do 

que é que devia ser prioritário para o Concelho e, o mais importante é participar para fazer 

acontecer, fazendo referência ao orçamento participativo e ao orçamento participativo 

jovem, como forma de renovar ideias, projetos e lançar marcas novas no concelho. ---------- 

A aluna Beatriz questionou se neste momento a Assembleia tem medidas para 

rejuvenescer a Vila ao que o Senhor Presidente da Assembleia respondeu que o 

orçamento participativo mais dirigido aos jovens é para isso. --------------------------------------- 

Disse o Senhor Presidente da Câmara que aquando da elaboração dos documentos 

previsionais, são apresentadas sugestões para o aumento da população e a população 

escolar conta com mais 40 alunos, o que é um bom indicador. -------------------------------------  

Referiu a qualidade de vida que existe no interior do país e que devia servir de atratividade 

para as pessoas virem morar para este território e que é fundamental na estratégia da 

Câmara Municipal e da Assembleia Municipal, contribuir para a inversão do chamado 

inverno demográfico. ------------------------------------------------------------------------------------------ 

Pergunta também quais as expectativas em relação às gerações futuras para a política, 

tendo o Senhor Presidente da Assembleia Municipal respondido serem enormes, daí a 

realização desta Assembleia Municipal, pedindo a ajuda dos jovens para que também 

tenham essa intervenção. ------------------------------------------------------------------------------------ 

Interveio o Senhor deputado Rui Valente dizendo que tem sido uma preocupação o 

rejuvenescimento do concelho e, na sua opinião, passa por apoiar a indústria, o comércio e 

fazer investimentos. -------------------------------------------------------------------------------------------- 

A aluna Sofia questionou de que maneira pensam atrair e fixar as camadas mais jovens no 

Município tendo o Senhor deputado Jorge Gomes referido que a vida é feita de 

oportunidades e o Sardoal não prima muito pela qualidade dos seus arruamentos e 

também nem por novas construções, novos edifícios, novas estruturas, contudo, a nova 

escola é a coisa mais importante que existe no Sardoal, tanto para os alunos como para o 

concelho e, a transmissão do conhecimento e do saber, são a base do desenvolvimento, do 

progresso e do futuro das pessoas e, lamentavelmente o arruamento em frente à escola 

está degradado, estando aqui uma oportunidade para os alunos criarem um grupo para ir 

pedir à Câmara Municipal para renovar a rua que fica entre a GNR e o eucalipto. -------------- 
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O Senhor Presidente da Câmara respondeu que o Município tem um orçamento e tem de 

optar pelo que vai ou não fazer, pois o orçamento não dá para tudo, estando esse 

arruamento orçamento e previsto, aguardando-se o final das obras da escola. ----------------- 

Disse o Senhor Presidente que o Sardoal tem equipamentos atrativos como a escola, o 

Centro Cultural, a Loja do Cidadã e irá ter uma Biblioteca nova. ------------------------------------ 

Tomou a palavra o aluno Guilherme, dizendo ter-se fugido um pouco ao que tinha sido 

perguntado e na sua opinião não é o arruamento em frente à escola que irá fazer a 

diferença pois não esperam passar a vida na rua em frente à escola, a escola é o seu 

princípio e a questão em causa era quais são as oportunidades que Município dá para 

quando saírem do concelho para a universidade e fazer com que voltem. ----------------------- 

Tomou a palavra a Senhora deputada Joana Ramos dizendo que na sua opinião em 

primeiro lugar é preciso deixar e promover a saída dos jovens porque eles têm que sair 

para crescerem e quando voltarem poderem acrescentar algo à comunidade. ----------------  

Referiu alguns investimentos aprovados nomeadamente zonas de coworking, zonas 

industriais dimensionadas para empresas pequenas, existindo a necessidade de fazer algo 

na habitação, mas na qual já se está a trabalhar e, a qualidade de vida, que aos 18 anos não 

se reconhece como valioso, mas para constituir família e ter uma vida mais calma é o que 

se pretende quando se tem mais idade. ------------------------------------------------------------------ 

O Senhor Presidente da Assembleia referiu ser necessário que as pessoas sejam 

empreendedoras e terem também a capacidade ou a possibilidade de ir à Câmara 

Municipal e pedir apoio no âmbito do empreendedorismo porque existe o Gabinete do 

Empreendedor, que apoia na procura de fundos e enquadramentos para se realizar 

alguma ideia que se tenha, ou seja não se pode estar sempre à espera que haja alguém a 

indicar a solução, as pessoas têm de procurar as soluções e arriscar. ------------------------------ 

Referiu o Senhor Presidente que faz parte do orçamento e está a aguardar-se a aprovação 

de uma candidatura para o Parque de Negócios de Andreus onde se podem instalar em 

cowork  algumas empresas e pode também ser um local de instalação até no máximo 10 

empresas com um aluguer a um custo muito baixo, para incentivar possíveis Investidores 

no conselho para aqui fixarem a sua empresa e assim criarem postos de trabalho. ----------- 

Foi ainda perguntado, que futuro poderão os alunos de turismo ter nesta área no Sardoal 

já que é um concelho tão rico no património religioso. ----------------------------------------------- 

Respondeu o Senhor deputado Adérito Garcia, dizendo que o Turismo Religioso é uma 

boa oportunidade, como outras, neste território e cabe a cada um aprofundar essas 
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oportunidades, explorarem-nas e passarem da ideia e avançarem para o projeto, tem de se 

arriscar sem medo. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Foi dada a palavra ao Senhor Vereador Pedro Duque que se congratulou com o fato das 

preocupações dos jovens serem as preocupações dos políticos no Sardoal, seja da 

oposição ou de quem está à frente do município,  e é evidente que os jovens estão atentos 

pois aqui vivem, sobretudo a evolução demográfica do concelho com reflexo na população 

jovem e na desertificação das aldeias e, esta tem sido a principal preocupação dos políticos 

apesar de nem sempre se estar de acordo e de terem visões diferentes. ------------------------- 

O Senhor Presidente da Câmara referiu haver entendimentos diferentes, formas de estar 

na vida política diferentes, mas sendo as duas legítimas e sérias. ---------------------------------- 

O aluno João referiu sobre o problema da descentralização, que deve procurar-se mais 

caminhos para a combater dando mais poder às Autarquias para conseguirem ter mais 

medidas para combater aquilo que é este problema e para tentar chamar mais população 

para o Sardoal. --------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Presidente da Assembleia fez referência ao desequilíbrio existente na 

representatividade democrática, na Assembleia da República, no que concerne aos 

deputados eleitos pelos concelhos do interior. ---------------------------------------------------------- 

Tomou a palavra a Senhor deputada Joana Ramos dizendo ter-se levado à Assembleia 

Intermunicipal, que é o conjunto dos 13 Concelhos do Médio Tejo, uma moção para refletir 

sobre a questão da reforma eleitoral porque há muitos políticos que falam da reforma 

eleitoral, de equilibrar o número de deputados do interior com os dos grandes centros e 

do litoral. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Disse o Senhor Presidente da Câmara que em termos de descentralização, o Município de 

Sardoal aceitou desde o primeiro momento todas as delegações de competências pois 

acredita nas políticas de proximidade, quanto mais perto o decisor político estiver do 

munícipe melhores serão as políticas. --------------------------------------------------------------------- 

Disse ser importante para além do debate político saudável e o confronto ideias, que 

possam ter, todos juntos, um pensamento positivo em relação ao Sardoal e que sejam 

mensageiros daquilo que é bom e que existe no concelho. ------------------------------------------ 

O aluno João sugeriu que em termos de incentivos à criação de empregos, as empresas no 

Sardoal poderiam ficar isentas por exemplo do IMI de modo a ser um incentivo à 

população, questionando que incentivos é que o executivo tem em conta para um 

crescimento populacional. -----------------------------------------------------------------------------------  
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O Senhor Presidente da Câmara respondeu haver a isenção de IMI, a derrama que é um 

imposto que existe para as empresas que tenham faturação inferior a 150000 €, existindo 

também um conjunto de incentivos também à fixação de pessoas no âmbito do IMI, por 

exemplo isenção de IMI para casas arrendadas, também se fez a Área de Reabilitação 

Urbana na qual existem incentivos que podem ter de isenção de IMI até cerca de 10% para 

a fixação de pessoas mas também existe o agravamento de cerca de 30% para casas 

abandonadas. --------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Interveio o Senhor Vice-Presidente referindo que a política é uma causa nobre, é contribuir 

para a felicidade das pessoas, a politica são discussões sobre coisas e são decisões e tem 

de se estabelecer prioridades quando não se tem dinheiro suficiente para tudo o que se 

pretende. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Sobre a desertificação, a questão do emprego e da residência, as pessoas podem preferir 

trabalhar noutro concelho e morar no Sardoal devido à qualidade de vida. --------------------- 

Interveio a Senhora deputada Alcina Almeida dizendo estar muito feliz por ver as 

preocupações dos jovens e por estarem atentos à sociedade e aos problemas que hoje se 

vivem aqui não só no Sardoal, mas no país inteiro. ----------------------------------------------------- 

Foi ainda questionado como podem promover o desporto municipal e torná-lo mais 

abrangente possível. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

Respondeu o Senhor Presidente que além do trabalho que é feito pelos Grupos 

Desportivos do Concelho, o facto de se ter um pavilhão novo permite que se vá mais além 

e neste momento existem dois projetos em articulação com a federação portuguesa de 

voleibol e com a federação portuguesa de basquete para possibilitar a oferta de outras 

modalidades já que existe o pavilhão e pode usufruir-se também de outra forma. ------------ 

Interveio a Senhora deputada Joana Ramos dizendo que na sua opinião, a grande arma 

para se exigir é o conhecimento, por isso devem exigir da política, mas também 

superiormente através de movimentos, das portagens, o IRC, para que as coisas 

aconteçam. ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Tomou a palavra o Senhor Presidente da Assembleia dizendo que a ideia que quer deixar 

aos jovens é não esperarem que os outros façam por eles, que o associativismo é uma 

forma de participação também, em relação ao desporto o Sardoal tem brilhantes 

exemplos de associativismo desportivo, assim como a nível cultural, musical e isso é uma 

forma de participação cívica. -------------------------------------------------------------------------------- 
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O Senhor Presidente terminou a sessão agradecendo pela paciência que os jovens tiveram 

e a única coisa que faltou foram as votações, mas não havia pontos para que se votasse, 

mas houve tudo o resto, discussão e ideias diferentes. ------------------------------------------------ 

Foi entregue um diploma de participação aos alunos que efetivamente colocaram 

questões. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

Não havendo mais nada a tratar, foi pelo Senhor Presidente da Mesa, encerrada a sessão, 

eram treze horas, da qual se lavrou a presente ata. ---------------------------------------------------- 

 

 

 

 
O Presidente da Assembleia Municipal _________________________________ 

O Primeiro Secretário _______________________________________________ 

O Segundo Secretário_______________________________________________ 

 


